

УСЛОВНОЕ ОСУЖДЕНИЕ КАК СРЕДСТВО РЕАЛИЗАЦИИ НЕКАРАТЕЛЬНЫХ ФУНКЦИЙ УГОЛОВНОГО ПРАВА

Медведев Евгений Валентинович,
заведующий кафедрой уголовного права Ульяновского государственного университета,
кандидат юридических наук, доцент
oxymoron@rambler.ru

В работе раскрывается функциональное назначение норм, регламентирующих порядок применения условного осуждения, определяется их место в механизме реализации охранительной и восстановительной функций уголовного права. Само условное осуждение рассматривается, прежде всего, как средство (или инструмент) ресоциализации преступников, использование которого эффективно в отношении не всех осужденных, а только определенной категории лиц — признанных виновными в совершении преступлений небольшой и средней тяжести. В результате анализа содержания названной меры уголовно-правового воздействия автор приходит к выводу о том, что главным показателем реализации функций испытания в рамках применения условного осуждения является то, что преступник перестает представлять опасность для общества. Индикатором этого выступает его законопослушное, социально ориентированное поведение, характеризующееся в том числе добросовестным соблюдением установленных судом требований к его поведению.

Ключевые слова: условное осуждение, испытание, испытательный срок, уголовно-правовое воздействие, ресоциализация преступников, исправление осужденного, возмещение причиненного ущерба.

PROBATION AS A MEANS OF IMPLEMENTATION OF NON-PUNITIVE CRIMINAL LAW FUNCTIONS

Evgeny V. Medvedev
Head of the Department of Criminal Law of the Ulyanovsk State University
PhD (Law), Associate Professor

The paper reveals the functional purpose of the norms regulating the procedure for applying a suspended conviction, determines their place in the mechanism of implementing the protective and restorative functions of criminal law. The suspended conviction itself is considered primarily as a means (or tool) of resocialization of criminals, using of which is effective against not all convicted persons, but only a certain category of persons—found guilty of committing crimes of small and medium gravity. As a result of the analysis of probations content, the author comes to the conclusion that the main indicator of the implementation of the functions of probation in the framework of the application of a suspended conviction is that the criminal ceases to pose a danger to society. An indicator of this is his law-abiding, socially oriented behavior, characterized, among other things, by conscientious compliance with the requirements established by the court for his behavior.

Keywords: conditional sentence, probation, probation period, criminal law impact, resocialization of criminals, correction of the convicted person, compensation for the damage caused.